

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscription: 125 pesetas al mes. Fuera de Murcia: 5 pesetas trimestre. 25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres. 1. CRÉDITO PÚBLICO. 1. Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

ECOS DE LA CATASTROFE

LA POLITICA HUYE DE LA INUNDACION

El desamparo oficial

Cartagena y La Unión

Ya mostráramos ayer nuestra desconfianza en los Gobiernos, hechas de esta política española, carcomida, sordida y ruinosa.

Estuvo aquí el ministro y se enteró por sus propios ojos de la magnitud de la catástrofe, llevándose la impresión de que el problema planteado por las inundaciones en Cartagena, no es problema que se resuelva con la cuantificación voluntaria y particular de unas cuantas miles de pesetas, sino con la concesión de varios millones, cantidad capaz de restablecer la vida de ese gran pueblo.

Como esperábamos, se ha respondido por los poderes públicos con el envío de una mil pesetas para el desagüe del Canal y cincuenta mil para Cartagena. De las diez mil pesetas lo dejamos para artículos sucesivos, en espera de la aclaración consiguiente; lo de las cincuenta mil nos parece una insignificancia en relación con la catástrofe.

Hay que hacer más, infinitamente más; hay que cumplir las promesas hechas junto a los lugares inundados, para que se desvanecieran los temores justificados que la opinión, con nosotros, ha formado del centralismo gubernamental, que vive de ficciones y se sostiene con engaños.

Además, hay pueblos que no merecen el olvido ni de la caridad particular ni de las atenciones del Gobierno. La Unión sufre también intensamente los horrores de la hecatombe; a nuestra vista tenemos cartas que ponen en tensión nuestros nervios y humedecen nuestros ojos. Un cuadro de tal desolación, no puede quedar sumido entre los hedores del fango de la tormenta; los ecos del llanto de los ancianos y de los niños que se estremecen de frío y que mueren de hambre, no deben tampoco ser ahogados por las atalayas de las sierras silenciosas y abandonadas.

¿Qué hace Cartagena con cincuenta mil pesetas que le da de limosna el Gobierno y con unas miles más que le ofrece la caridad murciana? Seguir llorando su desgracia sobre sus ruinas, maldiciendo a los hombres cuyas promesas se ahogaron en lágrimas que serán dentro de poco focos de epidemias que amenacen a los pueblos con nuevas desolaciones.

¿Cómo enjuga La Unión los llantos de sus hijos sin hogar, de sus pobres sin pan, de su vecindario amenazado de hambre y peste? La espera es imposible; los que tienen la miseria arrolladora sobre sus cabezas, no pueden esperar presunciones de reconstrucción nacional, ni trámites burocráticos o formalidades gubernamentales, que jamás se cumplen en España más que cuando lloran los pueblos asolados.

Al señor gobernador nos dirigimos como representante de ese Gobierno, para que sea intérprete fiel de las necesidades parentales de estas ciudades; el señor marqués de Algora de Gros dirige a sus superiores jerárquicos que urge el remedio de tal modo, que de dejar pasar unos días más, la catástrofe adquirirá proporciones tales que constituirá una fecha luctuosa en esta región y una vergüenza más para el Gobierno que rige los destinos de España.

En tanto que el auxilio del Gobierno no se deja sentir en generalidad más amplia y más rápida, recomendamos al señor Gobernador que no aparte sus ojos de la ciudad de La Unión, que pide por nuestro conducto la compasión de los corazones generosos y humanitarios, conagrando sus peticiones con el llanto de sus niños, la desesperación de los hombres y los gemidos de las madres.

Pro-damnificados

La cuantificación pública Excepto en dos parroquias de la capital, las de San Andrés y San Nicolás, se ha realizado la cuantificación pública a favor de los pueblos damnificados por las últimas inundaciones.

El resultado, incompleto hasta ahora, ha sido más halagüeño de lo que esperaba las caritativas damas que a su

cargo tomaron empresa tan generosa. No podía presumirse que, organizada la cuantificación con tanta precipitación, arrojará la suma crecida hasta la fecha alcanzada.

A las ocho de la noche de ayer, el resultado de la postulación era el siguiente, según los datos que bondadosamente nos facilitó en el Gobierno civil la señora marquesa de Algora de Gros.

Parroquia de Santa Catalina, a cargo de la señorita de Castañón: 1.013 pesetas.

San Juan, a cargo de la señorita de Gallostra: 503. A esta parroquia falta la colecta que se está realizando en el cuartel de Artillería, cuyo resultado se conocerá esta noche.

Santa Eulalia, a cargo de la señora de Albaladejo, 504.82.

San Bartolomé, a cargo de las señoras de Guirao y Serva, 955.89.

San Pedro, a cargo de la señora de Hernández Ros, 510.

Santa María, a cargo de las señoras de Hilla y Alemán, 826.20.

San Lorenzo, a cargo de las señoras Guzmán de Pérez y Gascón, 458.

San Antolín, a cargo de las señoritas de López Ambit, 340.05.

Se desconoce el resultado obtenido en San Miguel y el Carmez, que se supone sea muy importante.

En las parroquias de San Andrés y San Nicolás no se ha realizado la cuantificación, porque las señoras designadas para formar las comisiones han declinado el encargo por ausencia y enfermedad.

Se constituirán nuevas comisiones, presididas por señoras aún no designadas, y se verificará mañana o pasado la postulación.

El resultado en los pueblos limítrofes ha sido el siguiente:

Espinardo, a cargo de la señora de Flores: 1.379 pesetas.

Alberca, a cargo de la señora de Ruiz Hidalgo: 110.90 id.

Palmar, a cargo de la señora de Bernal: 671 id.

Alcantarilla, a cargo de la señora del exalcalde don Juan Antonio López: 1.044.10.

Además, la señora Marquesa de Algora de Gros ha recibido los siguientes donativos particulares:

Señora de Cierva (don I.), 100 pesetas; don Juan de la Cierva, 100; don Bruno María Aldes, 10; rifa de Reynell, 150; rifa de Beviar, 150; don Ricardo Blázquez, 14; don Ignacio Rodríguez Varela, 25; el señor García Muro, de Santander, 42; y el señor Palazon, seis abrigos. Total: 8.902.86 pesetas.

Se calcula que la recaudación alcanzará la suma de 15.000 pesetas.

La caridad de un maestro

La señora Marquesa de Algora de Gros recibió ayer la siguiente carta que con gusto transcribimos.

Dice así: «Sra. Marquesa de Algora de Gros: Leo en este momento la Prensa, que demuestra en la señora gobernadora un corazón noble, patriótico, verdaderamente español.

Abre una suscripción ante las calamidades y como heroína recorre casas, calles y pueblos... Todo para hacer bien. Dios le pague tanta caridad.

Llegará día en que tal vez los beneficiados la olviden, pero tenga presente que en cualquier punto que esté pedire para usted la debida recompensa.

Le acompaño diez pesetas para tan bella obra, sintiendo que, teniendo siete hijos, no pueda ser mayor mi oferta.

Una millón de veces le felicito quien teniendo que salir a las tres del Palmar no tiene tiempo para más.

Le saluda cariñosamente y envía sus respetuosos afectos su atento seguro servidor, Bruno María Aldes, Maestro de Lobosillo.

En Orihuela

Otra vez los terremotos y la inundación

Las calamidades devastadoras parece que han tomado como campo de acción esta desventurada ciudad.

Esta mañana a las siete se ha vuelto a sentir un temblor de tierra no muy intenso pero bastante alarmante.

Desde se ha notado con mayor intensidad y duración ha sido en las castigadas pueblos de Bigastro y Jacarilla.

Quiera Dios que el fenómeno no vuelva a repetirse.

A consecuencia del desbordamiento de la rambla de Tabala, se ha vuelto a inundar la huerta por el camino de Baniel, poblado de Eurchillo y Molins. Esta nueva inundación acaba de destruir lo que pudiera haberse salvado en la última inundación sufrida.

La ruina de los citados poblados es total, absoluta, irremediable.

No quedará nada sobre la tierra y las cosechas de patatas, pimientos y tomates, a estas horas cubiertas aún del lodo infecto de la inundación anterior, se han perdido bajo las aguas cenagosas.

La desdicha es tremenda. Los huertanos están desolados.

Esta última inundación ha sido producida por las últimas lluvias de la noche del día 5 y madrugada del 6 que fueron bastante copiosas y de larga duración.—C.

En San Javier

Las tormentas

Los horrores de la tormenta y tromba de agua de la noche del lunes pasado, también en este término municipal causaron grandes daños. Casas anegadas, paredes caídas, sembrados arrasados, árboles desmenuados, a más de una paralización absoluta del tráfico por la carencia de Correo y Telégrafo y la imposibilidad de vadear las ramblas desbordadas que atraviesan las carreteras.

Pero era tal la sequía de estos campos que en general se estiman beneficiosa las abundantes lluvias revivificadoras del arbolado que se daba por perdido.

El pueblo entero lamenta la desgracia que affige a los pueblos y ciudades damnificadas, con los que éste sostiene constantes relaciones. Anoche volvió a llover copiosamente, desbordándose de nuevo las ramblas e interrumpiendo la carretera de La Unión.

Afortunadamente no hay noticias de desgracias personales.—C.

Cartagena amenazada de una grave epidemia

(Crónica telefónica de nuestro correspondiente).—Cartagena 7, a las 17.40.

Sobre el azote de la ruina agrícola, industrial y minera, sobre esta ciudad infortunada la amenaza de una terrible epidemia palúdica de peligrosas características.

Sépanlo los gobernantes y el país entero. La novena población de España, el primer puerto del Mediterráneo, la factoría naval más importante, un pueblo de 100.000 almas, será diezimado por la enfermedad si no se adoptan urgentes medidas sanitarias, cuya importancia requiere el concurso providente del Estado. No se trata de explotar la sentimentalidad ni el concurso del Gobierno, con falsas alarmas, en momentos en que todas las prestaciones son escasas para remediar daños, sino de prevenir medidas que eviten y aminoren un peligro cierto. Para avizorar el terrible riesgo sanitario que padece la ciudad, nos fatiga la observación de la urbe después del desastre, pero quisimos consolidar nuestros juicios con la opinión científica de mayor garantía para el poder público. Recurrimos al sub-delegado de Medicina, doctor Más Gilabart, uno de nuestros prestigiosos médicos, y mientras le acompañamos en su inspección sanitaria, recogimos sus opiniones autorizadas sobre el problema de la salud, centinela de nuestros pesimismo.

En efecto, la permanencia de barro y fangos sobrecargados de materias orgánicas en creciente descomposición en las playas públicas, constituye un tremendo peligro para la salud pública del vecindario presente y futuro, por la impregnación del subsuelo de bacterias y probable contaminación de algibes, pozos y hasta en ciertos casos de tuberías de agua potable. Es inminente el desarrollo de infecciones del tubo digestivo.

Y con la pestilencia constituye un verdadero suplicio la permanencia en la zona inundada.

Los efectos de una epidemia palúdica serían horribles en las actuales circunstancias y es urgente afrontar remedios que pudieran ser tardíos. Aparte de las medidas de limpieza de calles y revisión de substancias alimenticias, es cuestión de dignidad para Cartagena el saneamiento del Almarjal, que debió estar realizado hace muchos

años y que significa una constante amenaza, un peligro perenne para la salubridad. Considera el sub-delegado que la obra de saneamiento de los terrenos pantanosos es fácil, pues se reduce a elevar su nivel con el relleno continuado de escullipus, árbol de seguro arraigo y cuyo rendimiento por sus esencias y maderas es grande. Nos relata el doctor Más la campaña sanitaria que se realizó, que es todo lo intensa que los elementos permiten, pero deficiente con relación a las necesidades.

Los técnicos de la Comisión de Sanidad vienen trabajando muchos días sin los medios necesarios, imponiendo prácticas higiénicas y oponiéndose a muchos lamentables egoísmos.

Se ha decomisado y arrojado al mar, cinco millas fuera del puerto, muchos miles de kilos de bacalao, garbanzos, judías, lentejas, arroz y café, y se ha autorizado a los comerciantes a establecer depósitos fuera de la ciudad para oxar y exponer al sol los artículos averiados, bajo la condición de quedar prohibida su venta hasta que nuevamente determinen los técnicos qué substancias pueden dedicarse al consumo humano, cuales al de animales y las únicamente utilizables como guano.

Gran parte de las pérdidas sufridas por el Comercio debense a la mala organización, pues mucho de lo tirado al mar pudo convenientemente salvarse en tierra y estiercol, sufrir la completa putrefacción y servir como abono; pero no ha sido posible ante la premura de desalojar almacenes y la falta de elementos.

Considera el doctor Más que las conclusiones acordadas por la Junta de Sanidad, son las únicas pertinentes por el momento y que si la actuación sanitaria no es más rápida y eficaz, débese a la falta de recursos, ya que el personal técnico trabaja incansablemente en su funcionamiento.

Éjense las autoridades en el aspecto sanitario de la catástrofe y recorran a los altos poderes en demanda de los recursos que sean indispensables para salir al paso de ese terrible enemigo que asoha a la ciudad y cuyo aliento malfítico nos viene de esos fangales que inficionaron el subsuelo y de ese inmenso pantano del Almarjal.

MIGUEL PELAYO

FOR TELEFONO

Los campos desolados...

Cartagena 7.—A las 2 t. He recorrido los campos próximos a la ciudad, más damnificados por la catástrofe. Ofrecen un aspecto desolador. Las pérdidas suponen muchos millones.

Numerosas familias de arrendadores han quedado en la miseria. Los principales pérdidas han sido de pimentón y de hortalizas en general; de miles de higueras, granados, almendros y viñas.

Algunos terrenos han quedado totalmente despojados de plantaciones. Ha perecido mucho ganado de cerda y lanar.

Ha sido la total ruina de la agricultura. Los terrenos de labor han sido arrasados por la corriente, llevándose los estercolados y quedando coavertidos en ramblicos.

Gran cantidad de instrumentos agrícolas han quedado inutilizados y los graneros y viviendas destruidos.

Grandes grupos de campesinos están sin trabajo y llegan a la ciudad en demanda de ocupación por haberse suspendido las faenas de la siembra.

Las pérdidas son mayores en los terrenos próximos a Los Dolores, Barreros y San Antón, donde algunas fincas han quedado extinguidas, así como los edificios y labores.

Nos extraña la inactividad de los agricultores que no se han unido para formular del Gobierno los recursos y protección que exigen los intereses agrícolas. Son pérdidas tan importantes como las del comercio y que más afectan a la riqueza nacional y a las clases obreras.

Contribuye a la pasividad de los damnificados la carencia de organismos defensivos.

Muchos pequeños propietarios nos han mostrado llenos de consternación sus modestas fincas asoladas que se perderán totalmente sino se les presta elementos para restaurar los terrenos y reanudar las labores.

Suponemos que las autoridades fijarán la atención debida en este ramo de utilidad local, hondamente afectada por la catástrofe.—Pelayo.

El correo con averías

Un camión automóvil marchó ayer a Balcázar para recoger la correspondencia del tren correo que ha sufrido averías.

A causa de la inundación que sufren los caminos no ha regresado todavía. La Prensa tampoco ha llegado. Se han enviado socorros.

La mayoría bloquista se retira del Ayuntamiento

Cartagena 7.—A las 8 n. Los concejales que forman la mayoría bloquista celebraron una reunión, acordando retirarse del Ayuntamiento.

Han publicado un manifiesto explicando que responde su actitud a dictados de dignidad ante la campaña de dura censura que realizan determinados elementos contra el Ayuntamiento, cuya precaria situación imposibilita las intensas actuaciones que requieren los elementos económicos materiales de que se carece.

También fundan su resolución en haber sido el Ayuntamiento y el alcalde objeto de noticias desdoras y sometidos a intemperancia intolerable por parte de algunos elementos.

La minoría conservadora

Los concejales que forman la minoría conservadora se han reunido para adoptar acuerdos.

Los trabajos de desagüe

Se terminan los trabajos de desagüe y en la población y en el muelle quedan grandes masas de fango, que tardarán muchos días en sufrir los efectos de la limpieza.

Las cocinillas

Siguen funcionando las cocinillas económicas.

La falta de fluido en La Unión

Comunican de La Unión que la falta de fluido eléctrico ocasiona la total paralización de la industria minera en aquella ciudad.

Llegada del gobernador civil.—Visita a La Unión

A las 12 n. Ha llegado el gobernador civil con objeto de visitar La Unión para atender el conflicto que ha planteado la falta de fluido eléctrico que tiene paralizadas las industrias.

El conflicto municipal de Cartagena

Ha convocado a sesión extraordinaria al Ayuntamiento de Cartagena, que se celebrará mañana, para resolver el conflicto municipal.

La juventud conservadora

A la 1 m. Bajo la presidencia del diputado Maseras Zapata se ha reunido la juventud conservadora.

Acordaron organizar una función benéfica en favor de los damnificados y constituir comisiones para socorrer a las familias necesitadas.

Un homenaje

Una vez que la situación esté normalizada se organizará un homenaje en honor de los elementos de la Marina y el Ejército por su heroica intervención en el salvamento de los ciudadanos que iban a perecer.

La Cruz Roja

Se sigue funcionando la Junta de damas de la Cruz Roja, distribuyendo las cantidades que se recaudan.

Objetos perdidos

Los buques llegan al puerto habiendo recogido numerosos objetos que se creían perdidos.

Las subsistencias

Se sigue la escasez de subsistencias por las dificultades en los transportes a causa de detenerse los trenes en Balcázar.

Cruz pensionada

El Comandante general ha propuesto para la Cruz del Mérito Naval pensionada al personal de la Marina que intervino en los salvamentos.

El periódico EL LIBERAL ha obtenido un éxito periodístico.

Los llegados hoy el público los ha arrebatado de las manos de los vendedores. El público alogia la campaña que viene realizando.

Visita al gobernador

Una Comisión de concejales conservadores acompañados de los diputados han visitado al señor gobernador.

Quejas de los viajeros

A la 140. Los viajeros de los trenes correos,

llegados a altas horas de la noche en carruajes, se quejan de los precios excesivos que los exigen los dueños de vehículos para transportarlos aquí.

Los bloquistas

La minoría bloquista ha acordado continuar en el Ayuntamiento. Mañana asistirá a la sesión extraordinaria que se celebrará a las cinco de la tarde.

El gobernador

En estos momentos celebra el gobernador una larga conferencia con el ministro de la Gobernación.

Ha aplazado su visita a La Unión, Alger y otros pueblos, para dedicar el día de mañana a inspeccionar las obras y recibir varias comisiones.

Presidirá, además, la sesión de la Junta de Socorros.

En Alicante

Continúa la incomunicación

A la 1 m. Continúa la incomunicación de las líneas férreas.

Los cocheros acuden a San Vicente para recoger los viajeros de los trenes. Exigen precios exorbitantes.

El gobernador conferenció con los tranviarios huelguistas para pedirles que mientras duren las circunstancias realicen el servicio para recoger los viajeros de San Vicente.

Los tranviarios exigen que la recaudación ingrese en los centros benéficos.

Reclamando auxilios

Vinieron comisiones de San Vicente y Elche para exponer al gobernador los daños causados por las tormentas y reclamar auxilios del Gobierno.

Murcianos perjudicados

Entre los perjudicados por el desmoronamiento del bloque de piedra del castillo de Santa Bárbara figura un murciano llamado Joaquín Antero, casado con Dolores Torralba.

Este matrimonio perdió los enseres.

Temporal en Denia

En Denia se desahogó un furioso temporal que inundó la parte baja de la ciudad en una gran extensión.

En el campo se ahogaron muchos animales domésticos.

Se perdieron las cosechas.—Roger

En Valencia

Nuevas crecidas del Júcar y el Turia

Madrid 7.—A las 2 t. El alcalde de Susca suauca que el Júcar lleva otra nueva e importante crecida.

Esto alarma grandemente.

El Turia también va crecidísimo.

En Buenos Aires

La naufrajo del «Valbancra».—La inundación de Levante.— Suscripción.

Madrid 7.—A las 2 t. La colonia española está impresionadísima por el naufragio del vapor «Valbancra» y por las noticias de las inundaciones de Levante.

La Asociación Patriótica ha abierto una suscripción para socorrer a las familias de las víctimas del naufragio y a los perjudicados por las inundaciones.

La suscripción ha sido encabezada con 500 pesetas.

Las compañías de teatro y las sociedades españolas contribuirán con un tanto por ciento de los ingresos. Promete alcanzar cuantiosa suma.

En plena anarquía

Parece mentira que estemos gobernados en estos momentos por una actuación conservadora, cuyo partido hace gala de disciplina, de moralidad, de administración, de ética.

Y con todas estas cosas, en Murcia estamos sufriendo los rigores de una anarquía; pero anarquía de arriba.

La autoridad, no tiene autoridad; la Prensa, no tiene autoridad, y los políticos carecen también de autoridad.

Ni las calles, levantado su pavimento hace mes y medio, se arreglan; ni hay reloj en la capital que marque las horas; ni las carreteras municipales tienen compostura; ni hay aceite, ayer; ni patatas, hoy; ni... vergüenza mañana como sigamos tolerando esta desautorización oficial con vistas al caudal más intolerante y puerilino.

¿Qué hacer?

Pues que el pueblo se una, que sea colectivamente independiente se pacien, y con gran urgencia, reclamar a los Poderes públicos un saneamiento de la gobernación local y provincial, por lo que, siguiendo así vamos a donar una mesa de Sanja y así podremos recomendarlos a la luz... del Ramadán.

Crónica de Hellín

¡El diluvio!
A cuántos labradores les habrá pe-

Como si Dios hubiese querido, en efecto, exprimir una ironía divina, no por divina menos cruel y terrible, contestó a las súplicas de los agricultores abriendo la espita de las aguas... ¡Y cerrándola!

Claro es que en este distrito no nos podemos, en realidad, quejar, sobre todo comparando lo sucedido aquí con lo ocurrido en las vecinas Murcia, y en Cartagena, y en Alicante y en tantos otros sitios.

Porque aquí, en definitiva, el daño no ha limitado a algunos trozos de huerta, pocos por fortuna, y a algunas horas de secano, más escasas aún. Unas cuantas tabullas inundadas; unos cuantos masticillos de labor destruidos; y unos cuantos caminos interrumpidos; he ahí, en resumen, lo ocurrido por aquí con motivo de las últimas lluvias.

Hay otro aspecto de las últimas lluvias, por lo que a Hellín toca, que es curioso analizar.

La lluvia vino a resolver el problema de la fiebre, ese problema que por falta de autoridad, y por la apatía ambigüa, presentaba una perspectiva vergonzosa. El agua, como gran disolvente, vino a resolver la falta de preparación de París, disolviéndola...

Después de todo, fué una solución. Se tendrá todo esto en cuenta para el año próximo, o esperaremos en el diluvio?

De desear es que, teniendo en cuenta que este año la vergüenza se disolvió en el agua, se prepare para el próximo un programa digno de nuestro pueblo.

ANTONIO PRECIOSO

LETRAS DE LUTO

El lunes en la tarde se verificó el entierro desde la iglesia parroquial de San Lorenzo del joven comerciante de esta plaza don Fulgencio Cerezo de Sáera.

El acto de la conducción del cadáver a su última morada, se vio sumamente concurrido de amigos del finado, prueba inequívoca de las muchas simpatías que contaba.

A sus desconsolados padres y demás familia les reiteramos nuestro más sentido pésame.

PEQUEÑOS SUCESOS

En el Hospital Provincial ha ingresado Juan José Giménez Cuevas (a) Zoquete, de 31 años de edad, el cual presenta contusiones en la espalda y brazo izquierdo, calificadas de pronóstico leve.

Dichas contusiones se las produjo un tal llamado Pepe el Zapatero, cuando estaba aquí llamado en la puerta de su domicilio.

También ha ingresado en este benéfico establecimiento, el joven de 17 años Carlos Reyes, por presentar una herida contusa en la codo, la que se la ha producido a causa de haberse caído de una escalera de mano en la calle de la Platería.

Estudiante aprovechado

En los exámenes celebrados recientemente en la Escuela de Comercio de Alicante, se ha examinado de 3 asignaturas, obteniendo brillantes calificaciones, el joven y aprovechado estudiante de la carrera de Comercio don Eugenio Pérez Bócanas, hijo de nuestro estimado amigo don Eugenio Pérez de Lerma.

Juan Pérez Zúñiga

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción al popular e ingenioso escritor Juan Pérez Zúñiga, el cual ha pasado esta temporada en el balneario de Torrevieja.

El chispeante poeta y aplaudido autor, ha marchado a Madrid en el correo, después de permanecer un día en esta capital.

Llevo el señor Pérez Zúñiga nuestro saludo, como testimonio de confraternidad y admiración.

Fiestas en la Alberca

Programa

Día 9 de Octubre.—A las ocho de la noche, inauguración de fiestas con disparo de bombas, tracas y cohetes. A las nueve, y en la calle Mayor, que estará adornada con banderas y guirlandas, faroles, etc., concierto de bandurrias y guitarras por 80 aficionados de la población. A las diez, toro de fuegos de artificio.

Día 10.—A las seis de la mañana, diana. A las nueve, primera función religiosa en honor de Nuestra Patrona, predicando don José Hernández Cano, párroco de la Alberca y oficiará la orquesta de la Catedral. Por la tarde, a las cuatro, entrada de la laureada banda de la Misericordia que será recibida por el grupo de Exploradores de la localidad. A las cinco, elevación de globos, carrera de sacos y juegos de barbero, cántara y sartén. A las siete, retrete anunciador, en la que tomarán parte valiosos elementos de la capital y algunas entidades de la población. Por la noche, a las nueve, velada musical y Concurso de marztones de Menils. A las diez, fuegos artificiales.

Día 11.—Por la mañana, a las seis, diana por la banda de la Misericordia. A las nueve, segunda función religiosa en la que predicará las glorias de María, el muy ilustre señor don Saturnio Fernández Sánchez, canónigo magistral de la S. I. C. y oficiará la orquesta. Por la tarde, a las cuatro, carreras de cintas a caballo y en bicicleta, presidiendo don Baltasar Benítez y el acto será amenizado por una banda de música. A las nueve, última novena y Salve solemne con acompañamiento de orquesta. A las diez, batalla de moros y cristianos en la explanada de la subida del Valle. A las once, toro de fuegos de artificio.

Día 12.—Por la mañana, a las seis, gran diana por la referida banda de la Misericordia. A las siete, reparto de comida a los pobres de la localidad, en la tarrazo de don Jerónimo Ruiz Hidalgo. A las diez, solemne función religiosa en honor de Nuestra Excelenta Patrona María Santísima del Rosario, predicando el muy ilustre señor doctor don Pedro Gil García, arcipreste de la Santa Iglesia Catedral y se cantará a gran orquesta la misa en «mi bembé» del maestro Uelvas. Por la tarde, a las cuatro, Concurso de bailes populares adjudicándose un premio a la mejor pareja. A las seis, solemne procesión en la que la imagen de la Patrona lucirá un magnífico vestido blanco y manto encarnado, regalo de la camarera doña Adelaida de Santisteban. Asistirán las autoridades y Comunidades religiosas. Al final de la procesión, y en la iglesia parroquial, que estará artística y profusamente iluminada, tendrá lugar el emocionante acto de ser coronada la Virgen.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

Después de haberse celebrado un acto de despedida, se celebró un baile en el salón de la casa de don Eugenio Pérez de Lerma, en el que se bailó hasta las tres de la mañana.

gen del Rosario por un grupo de niñas vestidas de angel. Durante tan hermosa ceremonia, habrá volutas de campanas, disparo de cohetes y bombas, y las bandas de música tocarán la Marcha real. A las nueve, última velada musical y Concurso de Belleza adjudicándose cuatro premios entre las jóvenes que vistán el traje típico de la huerta y concurso en la puerta del Casino por un sexteto de la capital. A las once, grandioso estallido de fuegos artificiales.

Alberca 1.º de Octubre de 1919.—La Comisión: Rafael de San Martín, Francisco María Gades, Julio Sánchez-Buendía, Pablo Ballester Garro, José Pérez Hernández, Pedro Serna Escrivano, Antonio Calatayud y José Hernández Cano.

Nota.—En las carreras de cintas, podrán tomar parte todos aquellos que lo soliciten, aunque sean de fuera de la localidad, siempre que se sujeten a las condiciones establecidas por la Junta.

Otra.—En los concursos de belleza, bailes populares y mantones de Manila, se adjudicarán premios consistentes en figuras de arte, objetos pintados y preciosos abanicos con versos de los mejores poetas regionales.

NOTICIAS

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la esposa de nuestro querido amigo el oficial de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza y corresponsal nuestro en Espinardo, don Fulgencio Martínez.

Por tal motivo, nuestra más cumplida enhorabuena a los felices padres.

Probad las marcas Claret y Diamante de Bodegas Franco Españolas de Logroño y no beberéis otros vinos de Rioja.

Se ha presentado en la Jefatura de policía Josefa García Lerca, de 22 años, manifestando que ha sido maltratada de palabra y obra por Gabriel Redondo, de 27 años de edad.

Anuncios económicos, véase cuarta plana.

Ha sido denunciado Francisco Fernández Martínez, vecino de Puente Tosinos, por vender las patatas a mayor precio que el de tasa.

Se cita al soldado licenciado Francisco Hernández Nories al gobierno militar de esta plaza, para asuntos de interés.

BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

INTERÉS ANUAL, 3 POR 100. Las imposiciones comienzan a disfrutar del interés correspondiente desde el siguiente día de la entrega en Caja.

Torreagüera

Boda. En la iglesia parroquial de esta localidad ha contraído los indisolubles lazos matrimoniales la esbelta señorita Josefina López Jiménez con el popular industrial don Blas López Martínez.

El acto fué muy solemne. Los nuevos esposos han recibido numerosos y muy valiosos regalos. Desde estas columnas enviamos a la ensombrada pareja nuestra felicitación más cordial.

Viaje aéreo

Reconocemos fidedignas noticias de las gestiones para el de Alicante a Babat, con aterrizaje en Málaga vienen realizando el popular exportador de esta localidad don Antonio Pelegrín Albaldá con el simpático concejal de ese Ayuntamiento don Antonio Miralles González.

Dada la pericia de ambos deportistas y el entusiasta interés que en el mismo manifiestan, creemos adelantarnos un

cumplido éxito y vanagloriarnos de escribir el nombre de estos dos buenos amigos en la compleja conquista de los arriesgados secretos en las regiones aéreas.—C.

TEORIAS DE CONTABILIDAD GENERAL

ADMINISTRACION PRIVADA

Antonio Sacristán y Zavala PARA PROFESIONALES, COMERCIANTES Y RENTISTAS 12 PESETAS.

Hijos de Reus y Cañizares, 3 Madrid

LORCA

Las cuestiones sociales

Amplio hoy las noticias que llevo adelantadas respecto a las cuestiones sociales planteadas en esta ciudad.

Las bases presentadas por los molineros, son las siguientes:

Primera. El patrono habrá de servir de obreros asociados.

Segunda. No podrá despedir a sus obreros, sin causa justificada, dando cuenta del despido al presidente de esta Sociedad.

Tercera. El patrono tendrá derecho para cubrir las bajas del personal habido en su establecimiento, a elegir entre los obreros asociados vacantes, haciendo de la petición al presidente de esta entidad.

Cuarta. La Sociedad queda obligada a proporcionar el personal que necesite para el desenvolvimiento de su industria.

Quinta. Esta Sociedad velará por el buen comportamiento de los obreros.

Sexta. En caso de tener necesidad de despedir a un operario por falta de labor en su establecimiento, habrá de verificar dicho despido con ocho días de anticipación.

Esta misma obligación contra la Sociedad con el patrono para en caso de que algunos de los trabajadores se decida a abandonar el servicio.

Ya son bastantes los patronos que han aceptado estas condiciones.

Los carpinteros piden: Que sea reconocida por los patronos su Sociedad.

Que se les conceda la jornada máxima de ocho horas.

Que se les aumente el 25 por 100 sobre el jornal que hoy disfrutan.

Y dar a los patronos un plazo de cuarenta y ocho horas para que contesten a estas peticiones.

Los albañiles formularon sus peticiones en la forma siguiente: Jornada de ocho horas.

Jornal mínimo de 5-50 pesetas.

Que a los obreros que hoy ganan 5-50 pesetas diarias, se les aumente el 50 por 100 sobre el sueldo que disfrutaban.

Dar un plazo a los patronos hasta Junio venidero o sea nueva mesera, para que construyan edificios higiénicos, donde trabajen los obreros y quede abolida el trabajo a destajo.

Se está gestionando activamente la solución de todas estas cuestiones.

El Pantano. La altura del embalse del Pantano en el día de ayer era de 86 metros.

Los dependientes de comercio. La Sociedad de Dependientes de Co-

mercio se ha federado con la Casa del Pueblo y en esta tendrá su domicilio desde ahora, la referida entidad.—G.

Unión obrera murciana

Clases de dibujo lineal, natural y de adorno.—Enseñanza primaria

El lunes próximo, día 17, comenzarán a funcionar clases de dibujo y enseñanza primaria, organizadas por la sociedad «Unión Obrera Murciana».

Estas clases serán gratuitas para todos los trabajadores que quieran asistir a ellas, desde la edad de 12 años.

Queda abierta la matrícula en su domicilio social, San Nicolás 37, 1.º. Las horas de las clases serán de siete y media a nueve todas las noches.—El Secretario.

Los obreros molineros

Murcia 6 de Octubre de 1919. Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor nuestro: Le rogamos encarecidamente publiquen en el diario de su digna dirección, estas cuartillas que la Sociedad de Obreros Molineros y similares dirige a la opinión pública para que ella juzgue la conducta de unos humildes obreros frente a la observada por quienes tienen más obligación de proceder con cordura y sensatez.

Gracias por tan señalado favor de estos suyos atentos s. s. q. e. s. m., Los Directivos.

Los hechos son los siguientes: Ya saben los lectores de EL LIBERAL que el día 28 del pasado mes, y ante el señor gobernador, se firmaron las bases que servían de arreglo a la huelga que los obreros molineros tenían planteada, y que publicó EL LIBERAL.

El que esas bases leyera vería el espíritu de transigencia que aquella noche animó a los obreros, toda vez que uno de los acuerdos de la Sociedad era el de no entrar a trabajar mientras quedase un esquirol de los que durante la huelga habían trabajado, y aquella noche, desoídos los trabajadores de no lesionar los intereses del público, depusieron su actitud sobre este punto para solucionar aquel enojoso asunto.

Puestas las cosas en su lugar, lo más lógico y natural por parte de los patronos era que, al tener que despedir operarios por falta de trabajo, lo hubiesen hecho por los más modernos y caso de tener que admitir de nuevo lo hicieran por los más antiguos que hubieran prestado servicios en la casa.

Pase bien: el patrono señor Hernández Mora, el sábado día 4, despidió a cuatro operarios de los cuales dos de ellos estaban prestando sus servicios en la casa siete y ocho años y los otros dos poco menos, dejando trabajando en su casa a unos cuantos obreros, desoídos para él y que hace cuatro días que están a su servicio, solo porque dice el señor Mora que durante la huelga le han sacado de sus compromisos. Olydi, sin dudar, dicho señor, que los otros obreros, los despedidos, le están sacando toda la vida de otros muchos compromisos y hasta bastantes de ellos han perdido las energías y la salud en su fábrica, lo que indudablemente no es un mérito que merezca la pena de que el señor Hernández Mora les guarde alguna consideración.

Estos con, sin quitar ni poner, los hechos en los que la Sociedad de Obreros Molineros ve el incumplimiento de la estipulación tercera de las bases, en virtud de la cual no tomarían los pa-

trones represalias, y como además estamos bien percatados de las maniobras puestas en juego para quebrantar o destruir nuestra Sociedad, es por lo que, decididos a defenderla con toda la energía de nuestra alma, queremos prevenir a la opinión sensata para que ella haga responsables de cuanto pudiera ocurrir, a los que son únicamente los culpables por su despotismo, intransigencia e incumplimiento de lo pactado.—La Directiva.

En la última reunión celebrada por los obreros molineros se tomó entre otros el acuerdo de que todos los jornales que pierdan los obreros en huelga por la intransigencia del patrono sean abonados antes de entrar al trabajo.

Ayer día 6 fueron citados por el señor gobernador los obreros que componen la Directiva de dicho gremio. Los obreros acudieron al gobierno civil a las siete de la tarde, hora que estaban citados, viendo con sorpresa que a la hora y media de estar los obreros esperando, el señor gobernador no comparció ante ellos.

Entre los obreros se nota mucho entusiasmo y están dispuestos a no entrar al trabajo mientras no se arregle el asunto satisfactoriamente para ellos por creerlo de justicia.

El ministro de Abastecimiento, ha manifestado a los periodistas que el comandante del Apostadero de Cartagena le ha pedido víveres con urgencia.

Añadió que procederá rápidamente a la incutación de los vapores necesarios para trasladar víveres en el caso de que no sean suficientes los llevados a aquella plaza por los cruceros «El trematuz» y «Cataluña».

El Consejo nacional de producción. Calderón presidió el Consejo nacional de producción, tratando del proyecto que llevará a las Cortes, incluso el del crédito agrícola, el seguro obligatorio y la reorganización de dicho Consejo.

Alcance telefónico de la tarde

Viveres para Cartagena. Madrid 7.—A las 11.

El ministro de Abastecimiento, ha manifestado a los periodistas que el comandante del Apostadero de Cartagena le ha pedido víveres con urgencia.

Añadió que procederá rápidamente a la incutación de los vapores necesarios para trasladar víveres en el caso de que no sean suficientes los llevados a aquella plaza por los cruceros «El trematuz» y «Cataluña».

El Consejo nacional de producción. Calderón presidió el Consejo nacional de producción, tratando del proyecto que llevará a las Cortes, incluso el del crédito agrícola, el seguro obligatorio y la reorganización de dicho Consejo.

Actitud desmentida. Las noticias de la Jefatura de Obras públicas desmenten la actitud violenta contra el ministro, en que se supone colocados a los ingenieros de caminos.

Este ha enviado otras 50.000 pesetas a Cartagena.

También ha girado iguales cantidades a Valencia y Alicante.

Huelgas solucionadas. Burgos ha manifestado que el gobernador de Huelva comunica que la compañía de Riotinto ha concedido a sus obreros la jornada de ocho horas, habiéndose reanudado los trabajos.

Hay ha sido día de bastante agitación obrera, pero se han solucionado más huelgas que paros se han planteado.

En la frontera portuguesa. En la frontera portuguesa cerca de Badajoz ha habido varios intentos de invasión.

Penetraron en España grupos de ochenta portugueses huyendo de los sucesos de Portugal.

Se ha ordenado que sean reintegrados a su territorio.

NOTICIAS DE DEFUNCION. SUFRAGIO O ANIVERSARIO: A 15 CENTIMOS PAPERAS. ENQUELNAS, DIBUJO 5 PESETAS. ANIVERSARIO EN 4.ª PLAZA, DIBUJO 5 PESETAS Y MENOS EN MADRID.

FOLLETON DE «EL LIBERAL» (120)

XAVIER DE MONTEPIN

La Confesión de un Bohemio

—¡Adelante!—dijo Maubert. El gigante no pudo contener una exclamación de sorpresa al ver a su amo. Maubert estaba completamente transformado.

El ojo del más astuto y sagaz polizonte no hubiera podido reconocerle bajo aquel disfraz, aunque hubiera hecho un reconocimiento minucioso y detenido.

—¿Qué tal?—preguntó Maubert. —El diablo mismo se equivocaría—respondió Camisard.

—¿Verdad que sí? —Y a mí, ¿cómo me encuentra Su Excelencia?

Maubert miró a su criado y observó que Camisard también estaba desconocido. Había aprisionado sus robustos muslos en un pantalón de piel blanca y en unas botas de campana con grandes espaldas de metal.

Una corbata blanca, almidonada y tiesa como un cartón, ceñía su cuello de toro. Un chaleco amarillo, y una casaca azul, expresivamente

ga, galoneada de plata y adornada con botones con armas, completaban su librea. Camisard repitió su pregunta.

—¿Cómo me encuentra Su Excelencia? —Cuando te haya variado la cara, no estarás mal.

Y añadió, casi al momento: —Siéntate aquí, Simón Butler. Camisard permaneció inmóvil.

—¡Vamos!—dijo el barón,—¿no oyes lo que te digo?

—¡Ah!—dijo Camisard,—¿es que aun no me he acostumbrado a ese diablo de nombre!... pero Su Excelencia puede estar tranquilo, que ya me acostumbraré...

—¡Vamos!—dijo el barón,—siéntate aquí—y señaló un sillón que había delante de la chimenea.

Camisard se dejó caer, haciendo crujir el sillón con su peso.

—¡Diable!—dijo Maubert,—¿no pesas poco! —Doscientos kilos—respondió Camisard con legítimo orgullo.

Maubert lanzó una carcajada, pero no contentó. Se acercó al baúl y sacó otro frasco distinto del que él había empleado. Empapó la punta de una toalla en aquel líquido y la pasó por el rostro de su criado.

do de pronto en un verdadero bebedor de cervezas.

—Ahora—dijo Maubert,—levántate y mírate en ese espejo.

—¡Demonio! ¿qué feo estoy! —¿Eres presumido, Camisard?—dijo Maubert riendo.

—No; pero me gusta agrader por mis prendas físicas.

—Tienes razón, sobre todo cuando las prendas físicas son tan hermosas como las tuyas.

—Su Excelencia se burla de mí; pero no me gustaría estar así siempre. Tengo una querida en la calle de Villedo, y con ella disfruto no va a conocerme, lo cual será muy desagradable tanto para ella como para mí.

—¡Pierde cuidado, pierde cuidado! Paseto que Simón Butler no le gusta a Camisard, una toalla y un poco de agua clara bastarán a Camisard para hacer desaparecer a Simón y recobrar su propia personalidad.

—¡Ah!—dijo el gigante,—eso es otra cosa. —Y pareció que le quitaban un gran peso de encima.

—Ahora—dijo Maubert empezando a desnudarse,—volvamos a meter en el baúl todos los efectos que he sacado, y llevátele al recibimiento.

—Bien, señor barón... —¡Otra vez!

—Bien, Excelencia... —Perfectamente. Examina bien si todas las puertas y ventanas están bien cerradas.

—Perfectamente, Excelencia. —¿Tu carabina está preparada?

—La examiné antes de comer. —Las pistolas ¿están cargadas?

—Las dos, y con bala forzada. —Muy bien. Ouida de despertarme a las ocho de la mañana.

—Bien, Excelencia. —Antes de que duermas, repasa en tu memoria los dos nombres de que tienes que acordarte, el tuyo y el mío: «Venceslao Obresky y Simón Butler».

—No se me olvidará. —Si mañana por la mañana los repites sin equivocarte, te daré un Luis.

—Ganaré el Luis. —Adiós. Buenas noche. —Tengo el honor de desear una buena noche a Su Excelencia...

—Y Camisard se retiró. Un momento después, Maubert le oyó poner las barras de hierro y echar los cerrojos en el piso bajo.

Descolgó las pistolas, las examinó detenidamente, dejándolas después sobre la mesa de noche, en donde también dejó uno de los candilabros.

En vez del clásico vaso de agua azucarada con azahar, se preparó un «grog» muy cargado de ron.

Apagó las demás bujías y colocó debajo de la almohada su pañuelo de bolsillo, en cuya punta estaba atada la llave del «escribano» que encerraba el cofrecillo con los billetes de Banco.

Se acostó, leyó algunas páginas de la «Vida y amores del Baroncito de Faublas, que era su lectura predilecta, y por fin apagó las últimas bujías, quedándose sumido en un sueño tranquilo y profundo.

En aquel momento eran las once y media.

XIII

Cuando Torriquet y Carillón regresaron a la casa de la calle de Fossés-du-Temple, donde habían dejado a Rafael disponiéndose a cenar, daban las doce en el reloj de Santa Isabel.

Rafael, una vez que hubo cenado, se acostó. Tan profundo era el sueño, que ni siquiera se despertó al ruido que hicieron los dos hombres al entrar en el cuarto.

La vela, puesta en el cuello de una botella vacía, estaba ya medio consumida. Carillón llevaba al hombro un saco mudo lleno, que dejó en un rincón, haciendo una señal a Torriquet para que no hiciera ningún ruido.

El Liberal
CALLE DE SAN FRANCISCO DE ASIS, 10
MURCIA Y FUERA DE MURCIA
SEGUNDO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL

EL CAMBIO DE HORA

A las 24 horas de la noche del 6, según las disposiciones de la «Gaceta», se retrasó en una hora la hora oficial. En Murcia, con los conflictos del aceite, de las patatas y demás artículos de comer, agravado por la catástrofe producida por los temporales y el recuerdo del viaje del ministro de Fomento, en Murcia, como decíamos ha pasado desapercibido el acontecimiento cronológico que en dos veces al día nos viene proporcionando esa rotación, por turno, de hombres públicos llamado Gobierno.

Pero es el caso que en el día 7 estamos ya retrasados una hora justa con el día 6, y las únicas víctimas de esta alteración serán los estómagos que ya se habían acostumbrado a comer el cocido de la una, que eran las doce; o las doce, que era la una... y ahora a la una que son las dos. De manera que a la una, a las dos... ¡y a las tres, que nos hacemos un lío por las picaras saetas. Resumiendo: que ha contribuido, quizás o no, a la despreocupación en Murcia al cambio de hora en sentido contrario, a la falta del reloj de la Catedral que no funciona y como no hay más reloj oficial hasta ahora, que el reverendo de la Torre, que es el de todos los que no poseen otro, pues ¿qué ha resultado? Que en Murcia se ha perdido el tiempo.

«ZAMORA...»

En 4.ª plana

Lorca. — Vida religiosa. — Registro civil. — Orihuela. — Mercados.

Estadística Sanitaria

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población en esta capital y provincia, durante el mes de Agosto fué el siguiente:

Table with columns: Nacimientos, Defunciones, Matrimonios, Abortos y nacidos muertos, Natalidad por 1000 habitant., Mortalidad, Nupcialidad, Mortinatalidad, NACIDOS, FALLECIDOS. Includes sub-tables for Varones, Hembras, Legítimos, Expósitos.

Asociación de maestros públicos de Murcia

De orden del señor presidente se cita a junta general extraordinaria para el día 9 del corriente a las cuatro de la tarde, en la Ciudad de Santo Domingo de esta capital a todos los maestros, sean o no asociados, pertenecientes a la circunscripción de la Asociación de Murcia.

Caso de no haber número suficiente para celebrar junta y tomar acuerdos en firme, se convoca en segundo llamamiento para el domingo próximo día 12 a las diez de la mañana en el sitio antes indicado.

Compañeros: los momentos son graves. El magisterio de todas las provincias se renueva y se prepara para la lucha definitiva; nosotros no debemos de permanecer inactivos.—El Secretario.

Lisboa

Revistando la guarnición.—De Oporto Madrid 7.—A las 4 t.

El presidente de la República Almeida, visitó las tropas de la guarnición, asistiendo los diplomáticos y agregados militares extranjeros. Gran gentío aclamó al presidente. En Oporto se han dado varias batallas nocturnas, practicándose muchas detenciones.

Zaragoza

Mitín sindicalista Madrid 7.—A las 2 t.

Se celebró el mitín sindicalista. En sus discursos, Peñafiel y Segur declararon que no provocarían conflictos pero que están dispuestos a defenderse. Excitaron a la unión para realizar la obra gigantesca del sindicalismo.

San Sebastián

Aznar y Lacalle a la reserva Madrid 7.—A las 2 t.

Han sido firmadas las disposiciones consiguientes pasando a la escala de reserva a los generales Aznar y Lacalle.

GRANADA

La huelga de dependientes Madrid 7.—A las 2 t.

Han declarado la huelga general los dependientes de comercio, exigiendo la jornada de ocho horas. Los patronos accedieron, pero negándose a aumentar los sueldos.

La inundación de Cartagena

Lo que dice Burgos Madrid 7.—A las 9 n.

Burgos ha manifestado que el gobernador de Murcia telegrafía diciéndole que con motivo de haberse reproducido la tormenta marchará nuevamente a Cartagena.

El director de Prisiones Ha regresado procedente de Cartagena el director de Prisiones señor Blaz Córdoba.

Ha manifestado que los efectos del temporal han sido tremendos. Añadió que no ha exagerado nada en sus relatos la prensa.

En el Penal las aguas subieron más de dos metros causando destrozos en la parte interior del edificio. Se han realizado importantes trabajos de saneamiento en el Penal para evitar el desarrollo de cualquier epidemia.

En los talleres trabajaban setecientos reclusos. La inundación le ha inutilizado todo.

REUNION FINANCIERA

COMISIONACION Madrid 7.—A las 9 n.

Interventor 78'55 Fin 77'40 Frobizao 00'00 Amortizable 97'60 Amortizable, nuevo 95'75 Rancos 521'00 Reservas 312'00

El gobernador de Ciudad-Real Se dimisiona Madrid 7.—A las 9 n.

Desde Puente Genil, donde se encuentra desde hace largo tiempo, ha presentado la dimisión de su cargo el gobernador de Ciudad-Real don Manuel Reina.

El Gobierno se la ha aceptado.

Los presupuestos

Estarán terminados antes del plazo señalado Madrid 7.—A las 8 n.

El Gobierno se dedica a la plena confección de los presupuestos, creyendo posible el terminarlos con tiempo suficiente para presentarlos a las Cortes antes del vencimiento del plazo a que se comprometió con las oposiciones cuando se concertó la fórmula económica.

Casi puede asegurarse que el 11 de Noviembre se reunirá el Parlamento. Pocos días antes, Sánchez Toca reunirá a los jefes de las minorías para comunicarle los presupuestos y escuchar las observaciones para hacer el presupuesto parlamentario.

Este propósito del presidente ha

parecido bien a determinado sector político, donde se dice que los partidos se distinguen por la obra económica que realizan.

No obstante, se confía en que las reuniones que celebran Sánchez Toca y Bagajal con las minorías tengan resultados prácticos.

Los republicanos y socialistas reconocen la necesidad de votar el presupuesto para que se regularice la vida económica de España y procurarán que se admitan sus puntos de vista con las modificaciones que estimen necesarias; pero de ninguna manera piensan entorpecer ni dificultar la aprobación del presupuesto.

Por su parte las fracciones de los diversos ramos liberales apoyarán francamente al Gobierno, quedando únicamente por desahogar la actitud de los macro-clericales.

Huelga de tranviarios

En Granada Madrid 7.—A las 11 n.

Burgos ha manifestado que en Granada se han declarado en huelga los tranviarios.

La huelga de sastres

Resurge nuevamente Madrid 7.—A las 11 n.

Cuando se creía solucionada la huelga del ramo de sastres, resurge nuevamente porque los patronos persisten en negarse a cumplir la jornada de ocho horas.

Los obreros han abandonado los talleres acordando el paro general del ramo, hasta que los patronos cedan. Continuarán las gestiones entre patronos y obreros para evitar el paro de éstos.

La silla episcopal de Seo de Urgel

Propuesta para la vacante Madrid 7.—A las 11 n.

El ministro de Gracia y Justicia ha manifestado que ha sido propuesto para la silla episcopal vacante de Seo de Urgel, el vicario general, maestro-cuadra de la Catedral de Barcelona.

El director general de la Deuda

Ha tomado posesión del cargo de director general de la Deuda don José Morales.

Besteiro y Sánchez Toca

En favor de los procesados por delitos sociales Madrid 7.—A las 11 n.

Besteiro, en representación de la Unión de trabajadores, conferencia con Sánchez Toca exponiéndole la ineficacia del decreto de indulto para mejorar la suerte de los procesados y condenados por delitos sociales.

Se fijó principalmente en la conducta que se sigue con los deportados de Andalucía y en general con los reclusos de Córdoba.

Interesó el indulto de los penados de Benagilón, Cenicero y Gallera, pidiendo la aclaración del decreto en el sentido de que no se excluya de los beneficios de la ley en la libertad condicional.

Sánchez Toca se mostró propicio a atender la reclamación.

Los mineros asturianos

Una reunión Madrid 7.—A las 9 n.

Esta tarde se reunieron en la Presidencia del Consejo los patronos y obreros mineros asturianos.

El objeto que tuvo la reunión fué tratar sobre la concesión de la jornada de ocho horas en el exterior y siete en el interior de las minas.

Los patronos A la entrada manifestaron los patronos que iban animados de los mejores deseos para conocer cuanto pudieran.

Los obreros Los obreros, representados por Llanza, Calleja y Prieto, se manifestaron dispuestos a defender a todo trance la petición.

Dijeron que caso de no haber acuerdo y antes de tener que llegar a la huelga, entregarían a la Prensa una nota crítica.

Después de la reunión A las seis y media terminó la reunión, manifestando los reunidos que no se había llegado a un acuerdo.

Nueva reunión Inauguraron celebraron una nueva

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA. El SELLO YER cura Jaquecas. El SELLO YER cura Dolores Reumáticos. El SELLO YER cura la Gripe. El SELLO YER cura Dolor de Oídos. CAJA CON UN SOLO SELLO, UN REAL. De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

va reunión los patronos y los representantes de los sindicatos católicos, que habían acudido también a la Presidencia.

Nota oficiosa De la primera reunión los patronos facilitaron la siguiente nota oficiosa: Los patronos ceden media hora sobre la base de la ley actual, incluyendo en la jornada la circulación en el interior de las minas, es decir, aceptan la jornada de siete horas computando la duración.

Los obreros insisten en que las siete horas deben contarse de bocamina en bocamina lo que representa un trabajo efectivo de seis horas.

Los patronos y obreros Los patronos estiman que tal reducción no puede suportarla la industria hullera.

La jornada propuesta por los obreros resultaría reducida según las cuentas mineras de una hora a hora y media.

Los obreros dicen que si no hubiera sido promulgado el decreto de Romanos no habrían hecho esta petición, pues estaban conformes con las jornadas de ocho y nueve horas, pero con las medidas que ha adoptado el Gobierno sería una injusticia no conseguir la jornada de siete horas porque siempre la jornada interior debe ser inferior a la jornada exterior.

Los patronos proponen la revisión de jornales del exterior apoyados en el mismo criterio de igualdad de los obreros por resultar deficiente el jornal pagado en las minas que el pagado en otras industrias similares.

Los patronos quieren una real orden para que la reducción de la jornada dentro de las minas dure un año para conocer las consecuencias.

Los asistentes Estuvieron presentes la Directiva completa patronal de Asturias, el Director de Puñerroya y el presidente de la Huelga de Puerto Llano.

La solución Ya no se celebrará ninguna nueva reunión. El asunto queda sometido al Gobierno.

Mañana conferenciarán los patronos y obreros con Sánchez Toca.

En la reunión de los patronos con los obreros católicos, aquéllos les comunicaron lo ocurrido diciéndoles que no se había llegado a un acuerdo.

El director de Prisiones

Sobre los reclusos de Bilbao Madrid 7.—A las 11 n.

El director de Prisiones ha telegrafado al presidente de la Audiencia, rogándole que se antere de si en Bilbao han sido algunos detenidos objeto de malos tratos en la prisión.

El presidente le ha contestado negándole absolutamente.

El problema de Marruecos

Madrid 8.—A la 1 m.

A la entrevista verificada en el Pando, asistieron los generales Berenguer, Silvestre, La Barrera, el barón de Ossa Davañillos y el coronel Gómez Souza.

Después de celebrar una larga conferencia almorzaron juntos. Brindaron por el rey, por España y por el Ejército.

Berenguer, regresó a Tetuán.

Lo que dice «Le Petit Parisien» Comunique de París que «Le Petit Parisien» publica una declaración de Sánchez Toca.

Dice este que España quiere seguir su Marruecos el ejemplo de Llansey. Cuenta que dentro de quince días habremos conseguido interesantes resultados.

Quisieron siempre obrar en Marruecos, pero a última hora hubo siempre contrariedad.

Declara que deseaba estrechar los lazos morales y económicos de Francia y España.

Cree que el gran medio de conseguirlo, será la construcción del ferrocarril París-Orán.

Respecto a Tanger, declaró que no tiene ya importancia, pues el puerto principal será Ceuta.

Compañía Trasmediterránea. — Barcelona. Todos los MARTES saldrá del puerto de CARTAGENA directo para ORAN el vapor «BALHAR». de rápido andar e inmejorables condiciones de comodidad para los viajeros. Para informes sobre pasajes y carga dirigirse a — Delegación de Compañía Trasmediterránea en Cartagena — MARINA ESPAÑOLA, NÚM. 7.

Felicitación del rey

Desde San Sebastián el rey ha telegrafado a Berenguer: «Mi felicitación a todo el ejército.» España se enorgullece de sus tropas y confía en que merced a su patriótico esfuerzo se acelere la solución del problema africano.

Como jefe vuestro me uno a vosotros gritando: ¡Viva España!»

San Javier

Petición de mano Ayer fué pedida la mano de la encantadora señorita Paquita Maestre Zapata, hija del exministro don José, para el ingeniero de caminos don Lorenzo Morales Parra.

Viajero Hoy regresa a Madrid el senador vitalicio y sabio catrónico de la Universidad Central, Excmo. Sr. D. Tomás Maestre Pérez, después de haber permanecido en esta dos días con su familia.

Sindicato católico agrario Esta asociación ha repartido entre sus socios grandes cantidades de abonos y cereales para la siembra a precios mucho más económicos que los corrientes para esos artículos.

Así es como se demuestran las ventajas de la sindicación, y por eso no se de extrañar que cada día aumenten las peticiones de ingreso.

El Sindicato se preocupa ahora de otras cuestiones interesantes para sus asociados, y a fe que no han de faltar materias de que ocuparse, aquí donde todo está por hacer en asuntos sociales.—C.

ALHAMA

El triste invierno Ya comienzan los celajes grises, las lluvias y los vientos del Norte, a iniciar las proximidades del invierno. Ya la tierra seca de no haberse mojado en más de medio año, absorbe la poca cantidad de agua caída en estos días, parece que con miedo de encharcarse, se freceando un poco la temperatura. Todo, pues, se inclina a dar paso a la fría estación del invierno.

Se marcharon los aviones, preparan su viaje los golondrinas en busca de nueva primavera que les dé abundante comida. Van llegando los patos y todo ese enjambre de aves acuáticas que huyen de los helados ríos del Norte de España y de las inhospitales costas del mar glacial. Todos huyen del hambre; todos buscan el apropiado alimento para la vida. Los que débiles o enfermos no pueden emprender tan largo viaje, la muerte hace presa en ellos.

¡Dichosas las aves, que por disponer de tan poderosos medios de locomoción se transportan fácilmente a donde la pródigo Naturaleza les dá lo que necesitan! ¡Dichosas, repito, las aves que disponen de tal libertad! No así pueden hacerlo los mortales que contra viento y marea hemos de sufrirlo todo.

El invierno llega para las aves y para las personas. Aquellas pueden huir del hambre; estas no: han de soportarla forzosamente. Si los felices helaron allá ríos y mares, robándoles el alimento, aquí helaron también el pan y la carne que era el nuestro. Doliéronse las espigas, quemáronse los pastos y ennegrecieron las tierras, tallos de los viñedos.

Hoy verdades a trozos, pero sin frentos. Las mujeres, los centenares de mujeres que como blancas palomas paradas sobre esos viñedos, cubrían la uva limpiá-dola cuidadosamente para exportarla, no salen de sus hogares, no ganan tampoco el jornal con que ayudaban a su compañero para mantener las hijas.

Las subsistencias por otra parte, están como en todos lados, sin peso ni tasa, viniendo a complicar apurando doblemente la situación. Sólo tienen un recurso que gracias a él viven: la cocción de los pimientos y la confección de las cajas de bigos.

El primero de los trabajos es duro e impropio de la mujer; pero el segundo, es bajo techado y muy productivo, pues tienen la ventaja de comerse el mejor de los que oprimes entre sus dedos al

ponerlos en la caja, y tiéran un jornal diario de seis o siete rosas.

Por eso se los ve con la alegría que cunden a la fábrica, limpias y adornadas con las olorosas flores que producen esta hermosa tierra. Bellas como la música, juventud, y habiadoras y dicharacheras como el pajar de gran bandada de pájercos.

Todo el día lo pasan sin levantar la cabeza de su trabajo y sin poner nada más que en el presente, su cambio las viejas, las que la experiencia las hizo precavidas, se quejan amargamente de la falta, para este invierno, de la cocina económica que tantas necesidades cubría.

Efectivamente, nadie se entida de ella ahora que tanta falta hace.

Cuando la helada, en un artículo tan modesto como mío, indiqué la conveniencia de pedir para los que más directamente habías de sufrir las consecuencias, unos miles de pesetas, pocas desde luego, para cuando llegase esta ocasión que ahora llega, con todas sus fatales consecuencias; pero estábamos en pleno período electoral, y se atardió sólo a contentar a los amigos políticos, dejándoles declarar las pérdidas que quitéran, con promesa de cobrar.

Otro que perdieron el tiempo y la ocasión de hacer bien por los demás. Y como el peligro se acerca y no podemos, igual que las aves, huir de él para buscar lo que aquí no tenemos, haremos de afrontar lo que venga, puesto que nadie ha de venir a sacarnos del atoladero.

ROQUE SANCHEZ

Teatro Ortiz

Mañana jueves debut de la compañía de variedades Troupe Palacios

En el establecimiento de comestibles La China, calle de Pascual núm. 13, se venden las localidades para las funciones que la mundial artista

Tórtola

Valencia dará únicamente los días 18 y 19 del actual.

OBRA NUEVA «Camino del Ensueño» POESÍAS POR Leopoldo Ayuso

Prólogo de Andrés Bolejano. Epílogo de L. Carrasco Gómez. PRECIO: 2 PESETAS. De venta en todas las librerías.

EXPOSICION DE MUEBLES

FIN DE TEMPORADA MUEBLES DE MIMBRE Rebaja de precios de los muebles de mimbre, junco y rafia.

Variación todos los domingos.—Pope el de los Muebles.—Ruipérez, 5 y 7, Murcia.— Teléfono número 175.

Esquelas de defunción

Y ANIVERSARIO EN LA REGION.—En los pueblos de la región, los interesados se dirigirán a nuestros Corresponsales, quienes nos transmitirán por telegrama o correo, según la urgencia del caso, la orden de publicación, con arreglo a la tarifa de precios.

Los que en vez de una esquela, deseen una noticia o artículo necrológico, los Sres. Corresponsales también admitirán este servicio, a razón de QUINCE CUARENTOS PALABRAS.

TARIFA DE PRECIOS Modelo n.º 1.—A 1 columna, 7 esp. anch. por 2 de alto. . . . . Ptas. 5

N.º 2.—A 1, 7 por 16. . . . . 7 50

N.º 3.—A 2, 14 . . . . . 12 50

N.º 4.—A 2, 14 . . . . . 16

N.º 5.—A 2, 14 . . . . . 20

N.º 6.—A 2, 21 . . . . . 25

N.º 7.—A 2, 21 . . . . . 30

N.º 8.—A 2, 27 . . . . . 40

N.º 9.—A 4, 28 . . . . . 55

N.º 10.—A 4, 28 . . . . . 100

N.º 11.—Media plana . . . . . 400

N.º 12.—Una plana . . . . . 500

DE LORCA

Cuestiones sociales

Además de la huelga de molineros de la cual ya tienen conocimiento los lectores se han planteado otras peticiones por los gremios de carpinteros y alparateros.

Los primeros piden el reconocimiento de la sociedad y el aumento del 25 por 100 en los jornales que hoy disfrutan, además de la jornada de ocho horas.

Los segundos también la jornada de ocho horas, jornal mínimo de cinco pesetas cincuenta céntimos y aumento de 50 por 100 a todos los obreros que hoy ganan cinco cincuenta pesetas.

También los albañiles han solicitado la jornada de ocho horas y aumento de jornal.

Novillada Para el día 12 se ha organizado una novillada, en la cual se lidiarán seis toros de la ganadería de don Valentín Flores, por las cuadrillas de Torquinto II, Almazanero II y Fresno.

Dado lo bien que ha quedado Almazanero en la corrida del día 5, hay mucho entusiasmo para esta corrida.

Onomástico El día 4 celebró su fiesta onomástica el jefe de Policía de esta don Francisco Antequera.

Con este motivo dicho señor obsequió con una comida íntima a los numerosos amigos que tiene en esta.

Viajeros Hemos tenido el gusto de saludar en

esta a nuestros amigos de Murcia don Mariano Castelló, don Ginés Miralles, don Agustín López Palacios...

También ha salido en el mismo tren para Almazanero, Pascual González y su hijo Almazanero M.—C.

Vida Religiosa

SANTORAL. Día 8 de Octubre de 1913.—Miércoles. Santa Brígida.—San Demetrio.—San Nostor.—Santa Pelagia.—San Evodio.—Santa Reparata.—Santa Benita y el Anciano Simón.

La Misa y Oficio Divino son de Santa Brígida, viuda, con rito doble y color blanco.

En el año 1884, riada de Santa Brígida. MES DE OCTUBRE

Consta de 31 días. Está consagrado al Santísimo Rosario. El toque de Alba, por la mañana a las cinco (oficial).

El toque de Oraciones, por la tarde a las seis.

El toque de Animas, a las nueve oficial.

VELA Y ALUMBRADO Se desahora, son Misa resada, por la mañana a las ocho.

Se reserva, son Bendición, por la tarde a las seis.

El día 8 de Octubre de 1913 estará la Vela y Alumbrado en la iglesia de Rosario (Santo Domingo).

El día 9 en la iglesia del Rosario (Santo Domingo).

Capilla de M... separadora.—Se desahora por la mañana a las ocho con misa...

En la Catedral: El día 8 por la mañana a las nueve, con Misa de Prima y Conventual...

En la Purísima.—El Mes de San Francisco de Asís, al toque de oraciones.

En Verónicas.—Novena a San Francisco de Asís, por la mañana a las cinco y media.

Ejercicio del Mes del Rosario: En San Andrés, San Bartolomé, San Lorenzo, San Nicolás y San Miguel por la mañana en la misa rezada de las ocho.

En Santa Catalina, Santo Domingo y Santa Ana al toque de oraciones.

En San Antolín, por la mañana a las seis y media.

En el Carmen, por la mañana a las siete y media.

En San Esteban (Misericordia), por la mañana en la misa de seis y media.

En el pueblo de Sucina, se han celebrado grandes fiestas cívico-religiosas, en honor a su patrona la Virgen del Rosario.

En la tarde del sábado, día 4, hizo su entrada en el pueblo la banda de música de Patiño tocando alegres pasodobles.

Al toque de oraciones se hizo la novena, terminando con solemne Salve, siendo oficiada por la citada banda y el cantor de la capital señor Mora.

El domingo 5, se celebró gran función religiosa, habiendo cantando la misa don Julio Ruiz Molina y el sermón estuvo a car-

go del párroco de este pueblo don José María Aguilar, habiéndose oficiado por la referida banda la Misa de don Simón Espin.

Registro Civil

Durante las últimas 48 horas se han hecho en estos Juzgados municipales las siguientes inscripciones:

Juzgado de San Juan.—Nacimientos, 1; defunciones, 3; matrimonios, 0.

Juzgado de la Catedral.—Nacimientos, 8; defunciones, 7; matrimonios, 0.

ORIHUELA

Impresión del viaje del ministro de Fomento

La impresión producida por el viaje a esta del ministro de Fomento, son de consuelo y esperanza. El señor Calderón, en su discurso del Ayuntamiento...

después del requerimiento que le hizo el diputado señor Barcala, para que acogiera su amigo y compañero el común sentir de los oriolanos, el señor Calderón, declinó pronunciar frases que parecieran a sus oyentes sinceras, de afecto para el diputado y sembradoras de confianza para el pueblo; por ellas se espera y confía en que don Abilio Calderón hará comprender al Gobierno la necesidad de acudir rápidamente en socorro de esta vega arruinada y se confía en que logrará no solo interesar a los demás ministros si que también conseguir de éstos el crédito necesario a ayudar a mitigar la situación tristísima en que queda nuestra huerta y nuestra ciudad; por eso, después de su

discurso, las aclamaciones que se le dirigieron así como al diputado, fueron más entusiásticas si cabe que las primeras con que el pueblo agradecido le dió su bienvenida.

El rápido viaje del ministro a Orihuela permitió visitar los parajes en donde la inundación ha producido los estragos que lamentamos, pero informado por el señor Barcala, y apreciado aunque desde lejos y desde la altura de San Miguel el aspecto de la huerta, penetrado quedó de la justicia con que se pide un socorro que es tan necesario como que de él pueda depender el porvenir del viajero en esta comarca agrícola.

Esperemos pues con confianza en que en las alturas del Poder se nos hará justicia y seremos atendidos proporcionalmente a la magnitud de la desgracia que ahora esta ciudad laboriosa y desgraciada.

Ciertamente que otros pueblos de nuestra región como la desventurada y simpática Cartagena, merecen una atención especial y no será Orihuela la que menos se distinga en acudir a auxiliar en la medida de sus fuerzas tan terrible catástrofe, pero también Orihuela necesita atención de los Poderes públicos siquiera nuestra desgracia no sea tan espantosa como la de la perla del Levante.

No hay aparatos que puedan medir la intensidad de las desventuras de los pueblos, pero la del nuestro, si pudieran medirse, alcanzaría un grado elevadísimo en el nivel de las desdichas colectivas.—C.

MERCADOS

LONJA Los precios a que se ha cotizado el día 7 del actual en la Lonja, son los siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Patatos, Tomates, Cebolla blanca, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Cebolla colorada, Sandías, Manzanas, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Melones, Bonitos, Bajosos, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Uva, Fimientos, Idem colorados, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Peros, Granadas, Nabos, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Calabazas tomanera, docona, Pepinos, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Ajos tiernos, Cebollitas, Lechugas, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Cebolla tierna, gorda, Berongenas, Coles, etc.

PISCADERIA

En la Pescadería se ha cotizado el día 7 del actual, los siguientes precios:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Magres, Pescada, Mujol, Chaps, etc.

Advertisement for 'Depurativo RICHELET' featuring an illustration of a hand holding a bottle and text describing its benefits for skin diseases.

Advertisement for 'DIGESTONA CHORRO' featuring an illustration of a man at a table and text describing its medicinal properties.

Advertisement for 'ITINERARIOS DIRECTOS' listing train routes and schedules between Murcia, Cartagena, Almería, and other cities.

Advertisement for 'Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes de B. Bernal Gallego' listing various products and contact information.

Advertisement for 'MAQUINAS de HIELO CAMARAS FRIGORIFICAS' by Axel Steen, listing installation services.

Advertisement for 'Fotografados Dibujos de línea' listing services for photography and technical drawing.

Advertisement for 'COCHERA SE VENDE' listing a property for sale with detailed specifications.

Advertisement for 'Brugarelas y C.' listing various electrical and mechanical services.

Advertisement for 'Mac Andrews & Co. Limited' listing shipping and transport services.

Advertisement for 'EL LIBERAL' newspaper, listing subscription rates and contact information.

Advertisement for 'SE VENDE' listing a property for sale with detailed specifications.

Advertisement for 'EL LIBERAL' newspaper, listing subscription rates and contact information.

Large advertisement for 'GARAGE INTERNACIONAL de Sucesores de Ramón Served' listing various automotive services and parts.